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友 好 一

要让“儿童友好”持续发展，仅

靠活动和政策，并不足以支撑��

为此，在多方支持下，白箬之光

乡村创客服务中心将“自然教育”引

入农业企业，成立了白箬之光儿童

友好型自然教育孵化中心，在��儿在��儿��儿

童友好型自然教育综合体建设的同

时，也推动第一产业和第三产业的

融合，让孩子们在大自然中健康成

长，进一步增加村民们的收入�

为白箬铺镇请来了自然教育机构

的教师，为当地有意愿的妈妈们进

行专业知识的授课，培养了一支“妈

妈自然讲师”团，“这些‘妈妈自然

讲师’在获得资格证书后，就可以

授课”�陈佩表示，经过一段时间的

学习，一部分“妈妈自然讲师”已经

开始独立上课，并且获得了一定的经

济收入�

朱曦是一位全职妈妈，宝宝今

年 4 岁，正在上幼儿园�谈起自己

前来学习的目的，朱曦告诉记者，自

己从小在城市中长大，对自然一直

很向往，为此，她不希望自己的孩

子也有着同样的遗憾，“如果她愿意，

我希望当她在大自然中��的时�，当她在大自然中��的时�，她在大自然中��的时�，大自然中��的时�，自然中��的时�，

初中女孩设计被采用，长沙一乡镇这样诠释“儿童友好”
今日女报 / 凤网记者 欧阳婷

“我也没有想到我设计的 logo 能够被采用。”六一儿童节这天，回想起自己为家乡长沙市望城区白箬铺镇设计的 logo 通过层层选拔脱
颖而出，如今已经是一名高中生的侯思婷依旧觉得自己十分幸运。

侯思婷的经历不是唯一，在白箬铺镇，为孩子们设计的，用红、黄、蓝三色线条标识出的人行道随着道路延伸着；路边的墙壁上，画
着本地特色的壁画——李淑一奶奶、无花果、瓜蒌……莲花大塘边的彩虹步道，有着孩子们的满满童心；复兴少年宫，记载了小镇的儿童
们参与村集体活动的开心笑脸……作为长沙市第一批儿童友好先行先试镇，白箬铺镇将儿童作为主体，大力推进儿童友好建设，从村级事
务，到举办的各种活动，孩子们逐渐成为了乡村振兴舞台上的主角。

侯 思婷 是长沙市 望城区

白箬铺镇齐天庙村人，她记

得，2020 年 8 月， 正 是自己

初三的暑假�就在她“在家没

什么事做”时，下班回家的妈

妈带来了一个消息：白箬铺镇

正在举办一场为家乡设计 logo

的比赛，邀请全镇的未成年人

一起来参加�在妈妈的建议下，

从初中开始就学习绘画的侯思

婷报名了�

后来，侯思婷才知道，这

一场 logo 设计比赛是为了向镇

上的居民推广“儿童友好”这

一新的概念，同时也是为了让

“白箬之光”这一品牌名称被

众人熟知，不仅是本镇的 100

多名儿童参加，不少周边乡镇

（街道）的孩子们也被吸引了�

近几年来，白箬铺镇的贝

拉小镇、松鼠谷等逐渐成为了

长沙亲子出行的首选，而白箬

铺地处长沙市望城区西南部，

处于湘江新区经济半小时圈

内，这样的距离，极大地方便

了家长带着孩子们出游 ；自然

环境的优越也让白箬铺出彩

不少�除此之外，白箬铺镇党

委、镇政府、村（社区）也在

方方面面加大着对儿童的关

注，“只是此前，并没有明确

将儿童作为发展的主体”�

2020 年， 为创建 全国儿

童友好先行先试镇，白箬铺

被确定为长沙市第一批儿童

友好先行先试镇，为此，白

箬铺镇专门设立了由镇党政班

子成员参与的领导小组，制定

了儿童友好示范镇三年行动

计划，全力推行实施“9461”（举

办 9 场及以上儿童友好主体

活动，开展 4 个儿童友好试点、

建设 6 大阵地行动、实施 1 个

儿童参与行动）；同时，为了

凝聚共识，“白箬之光”品牌

名称应运而生，“希望每一位

在白箬铺的人，��成为一�白箬铺的人，��成为一�箬铺的人，��成为一�

光”�

得知了比赛的前因后果，

侯思婷一边思�着比赛对设

计的要求，一边在画纸上涂

抹下自己的灵感，前前后后画

了十几稿，但�不太满意�

为了获得灵感，她开始到

网上去详细了解其他人是如

何设 计 logo 的�看到有不少

专业设计师将品牌名称融入

到 logo 中，侯思婷也学着组合

了“白箬”二字的首字母“B”

“R”，“将‘B’放倒变成山的

模 样， 而‘R’ 的 线 条 流 畅，

可以看作是河流�回想自己当

时设计时的想法，侯思婷告

诉记者：“意�着白箬铺山��：“意�着白箬铺山��“意�着白箬铺山��

秀，环境优美�”

将设计稿投递出去后，侯

思婷 就开始了自己的高中学

习�开学一段时间后，班主任

老师向她转达了妈妈的报喜，

设计稿被选上了！

得知这一消息，侯思婷向

老师请了假，回到了家里，在

专业老师的建议下，侯思婷在

自己的设计中加入了初升的太

阳、学校、红旗等元素，形成

了 “白箬之光”品牌 logo 最

终的样子�

如今，侯思婷设计的 logo

出现在了白箬铺镇的各个角

落�而侯思婷也从设计比赛

中获得了更多的自信，先后参

加了长沙市和湖南省的绘画比

赛，�取得了优异的成绩�

随后，为了推广“儿童友

好”这一概念，白箬铺镇又举

办了15 米“手绘家园”绘画长

卷等一系列活动，村民们逐渐

了解了儿童友好建设理念，也

开始用自己的行动支持这一计

划�

“不只是侯思婷，还有很多孩子

�参与到了白箬铺大大小小的事务

中�”陈佩是望城区白箬铺镇白箬之

光乡创中心首席运营官，2021 年 3

月到白箬铺镇工作的，她记得，自己

刚到不久，白箬铺镇就承办了长沙市

儿童友好产业论坛暨湖南省第二届

自然教育论坛�陈佩想到了孩子们，，

找到了4 位美术老师，再由老师选

出 50 多个孩子，开始了会场的布置�

扎 染、彩绘、树叶画……孩子

们在老师的指导下，开始了天马行

空的想象，并从户外获得了原材料，

进行手工创作�在这个过程中，孩

子们十分开心，看到自己的成果后，

更是收获感十足�

“随着活动举办的场次越多，孩

子们的热情也逐渐高涨�”在之后的

乡创中心附近公路边的墙壁上，10

余个孩子们顶着夏日的酷暑，利用

两天，分工合作，画好了 5 幅壁画��

白箬铺镇光明村党总支部副书

记陈志伟��，村里在上��位的��，村里在上��位的，村里在上��位的村里在上��位的在上��位的

指导下，设立了儿童议事会�村里共�村里共村里共

有 400 多名三年�到六年�的儿童，

每当村里有什么事情时，村委会就会

在全村范围内选出 20 多位小朋友，

组成儿童议事会，围绕即将要开展

的活动，提出自己的建议，“虽

然孩子们的建议十分稚嫩，想法

也不够成熟，但有些想法也让我

们大人感到十分有趣”�

陈志伟记得，此前，村委会

想在莲花大塘铺设一条自然步

道，为此，村委会从莲花大塘附

近的住户中，选出了 20 多位孩

子聚在一起，将议事的主题告诉

他们，专业老师又带着孩子们进

行了实地观察，了解步道周围的

自然元素��

一位小女孩在实地走访后提

出了建议，希望�够树立温馨提

示的牌子，小心小动物的出没�

原来，她在走访的过程中发现，

一只青蛙被过往的车子轧到，死

在了路中间�而另一位孩子则提

出，莲花大塘附近的植物很多，

可以在附近挂上指示牌，告诉大

家附近有哪些植物�最后，他们

用画笔将自己的想法和创意，绘

制出了一个个自然步道导视牌�

“抓住一个孩子，就是抓住了

一个家庭�”陈志伟说，孩子们

的参与也带来了“意外之喜”，为

了支持自家孩子的“事业”，不少

家长主动参与到村集体事务中，

这大大减轻了村委会的工作量�

在光明村的示范下，白箬铺

镇不少村（社区）也纷纷表示要

在村里设立“儿童议事会”�

镇里的 logo由孩子设计 友 好 二 村里的“儿童议事会”

友 好 三“妈妈自然讲师”团上岗

为她讲解相关的知识”�

和朱曦一样，刘玲也是在收

到村妇联的通知后，产生了学习

的兴趣�经过一段时间的学习，

刘玲已经�够在孩子们面前上

课，传授自然科学知识�她 10

岁的儿子一有时间，也会跟着妈

妈一起学习，原本不赞同她参加

培训的丈夫随着时间的推移也支也支

持起来了�

如今，在白箬铺镇黄泥铺村

赵家新屋香草园、赛健农业感官

步道等设施项目的建设中，也呈

现出不少孩子们的奇思妙想�在

各种活动实践中，孩子们变得越

来越自信�不少胆子大的小朋友

已经成为了各种活动的熟面孔，

而内向的孩子也越来越自信�

今年 12 岁的彭馨妍和 11 岁

的王羽嫣是小学生，从进入开展小学生，从进入开展学生，从进入开展

美育特色教育的光明小学以来，

就学习绘画�一有机会，美术老

师杨伊就会带着孩子们到校外写

生，学校也该孩子们提供了更多

展示的机会�王羽嫣在贝拉小镇

的写生获得了夸赞，彭馨妍获得

了在学校�泥凳上绘画的机会，

这些�让她们感到十分自豪�

孩 子
们 画 的 墙
画， 以 及
路 面 上 的
红 黄 蓝 线
条 标 识 人
行道。

孩 子 们
在参加白
箬 铺 镇
举办的儿
童 友 好
活动，亲
近自然。

王 羽 嫣
（ 左 ） 和
彭馨妍坐
在她们画 
好的水泥
凳上。


